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Сессионная страда 
политехников... Как
она завершилась? Блес
тяще? С переменным 
успехом? Из рук
вон..? В чем причина 
неудач? Где ‘ ключ к 
успеху?

Те, кто насыщал 
минуты, часы, дни об
щением с книгой, с 
преподавателем, с при
борами и чертежами 
сдали экзамены навер 
няка прекрасно. Их 
студенческая пора пе
реполнена радостью 
новых знаний и волну
ющих прикосновений 
к незнаемому. Они не 
портят настроения ре
зультатом экзамена ни 
себе, ни деканату.

Сложнее тем, кто 
регулярно пропускал 
занятия, не готовился 
к семинарам, несвое
временно выполнял ла
бораторные работы, 
стремился всячески 
избежать индивидуаль 
пых занятий. Многие 
из них меньше полу
чили знаний, чем мог 
ли бы получить.

После сессии все 
«деудачники» должны 
сделать выводы: толь
ко борьба за знания, 
только хорошее често
любие будущего инже
нера в поиске преодо
ления трудностей
сформируют мысляще
го специалиста.

Итак, каникулярная 
свобода, отдых, подго
товка к следующему 
учебному семестру, 
чтобы пополнять поток 
программно - учебной 
информации, успешно 
завершит!» очередной 
курс.

> СТУДЕНЧЕСКАЯ ПЯТИЛЕТКА В. КОЗЛОВА
•ПРИМЕР В УЧЕБЕ ПОКАЗЫВАЮТ АКТИВИСТЫ

»

к СЪЕЗДУ ПАРТИИ -  УДАРНУЮ СЕССИЮ 

» Д Е Н Ь  Н А У К И  НА З А В О Д Е  

» СПОРТИВНЫЕ УСПЕХИ ПОЛИТЕХНИКОВ

СТУДЕНЧЕСКАЯ ПЯТИЛЕТКА

СО ОТ и наступил по- 
следний в моей жиз

ни'студенческий год. Сда
на последняя сессия, на
чалась производственная 
практика. Оглядываясь 
назад, я отчетливо пони
маю, насколько правиль
ным оказался мой выбор.

Специальность «Техно
логия машиностроения, 
металлорежущие станки и 
инструменты» не была 
для меня случайной.' 
Мой отец — инженер, 
тоже окончил политехни
ческий по этой же специ
альности и вот уже 30 
лет работает на Юргин- 
ском машиностроительном 
заводе. Постепенно, из 
рассказов отца и его то
варищей по работе, у ме
ня сложилась уверенность 
в том, что настоящее 
мужское дело обязатель
но должно быть связано 
с созданием металличе
ских конструкций. Пото
му задолго до окончания 
школы я уже выбрал 
свою будущую профес
сию.

Сейчас, по прошествии 
нескольких лет, мои пер
воначальные впечатления 
от института уже стер
шись, осталось только 
воспоминание о том, как 
я был потрясен обще- 
житским бытом: сдвину
тым режимом дня, посто
янным шумом, невозмож
ностью побыть в одиноче
стве. Со временем ко

всему привык, приспосо
бился, да и трудности, 
связанные с учебой на 
первом курсе, не остав
ляли места для иных пе
реживаний.

Учиться только на 
«отлично» было для меня 
нормой еще в школе. По
этому я так же успешно

В прошлом номере мы 
познакомили вас со сту
денткой Г. Полетаевой, 
которая в этом году на
чала свою студенческую 
пятилетку. Сегодня пред
ставляем вам студента- 
дипломника В. Козлова, 
завершающего свое пяти
летие в год XXVI съезда 
КПСС. Его рабочий стаж 
начинает отсчет с насту
пившей пятилетки.

пришлось возглавить
учебно - воспитательную 
комиссию.

Я считаю, что любое 
дело нужно делать только 
хорошо, и соответственно 
этому относился к своей 
общественной работе. 
Только, к сожалению, 
этот напряженный труд
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сдал свою первую сессию. 
Конечно, впоследствии 
мои занятия стабилизиро
вались, появился опреде
ленный рабочий навык, 
режим учебы. Скажу 
только, что своей «при
вычке» я не изменил.

Естественным дополне
нием к занятиям явилась 
общественная работа. На 
младших курсах у меня 
были в общем-то доволь
но простые, хотя по-сво
ему и трудные, общест
венные обязанности: меня 
избрали старостой этажа. 
Третий курс — это уже 
более серьезная работа— 
в секторе качества УВК 
факультета, а затем мне

ЭХО С О Б Ы Т И И !
Э С Т А Ф Е Т А  
У М О Л О Д Ы Х  

С О Т Р У Д Н И К О В
В комсомольской 

организации молодых 
научных сотрудников 
проходит эстафета 
комсомольских дел под 
девизом «XXVI съез
ду КПСС — достой
ную встречу!».

Право стартовать в 
эстафете было дано 
победителю в социали
стическом соревнова
нии за третий квартал 
среди комсомольских 
организаций сотрудни
ков — научно-техни

ческой библиотеке
(секретарь бюро
ВЛКСМ Л. Муженко).

Затем эстафета бы
ла передана в НИИ 
ЭИ. Сейчас о комсо
мольских делах отчи
тываются молодые со
трудники НИИ ЯФ.

Все лучшие комсо
мольские дела, дости
жения коллективов, 
направленные на вы
полнение повышенных 
обязательств в честь 
XXVI съезда КПСС, 
находят отражение в 
альбоме эстафеты ком
сомольских дел.

Л. ЖИРНИКОВА, 
зам. секретаря
бюро ВЛКСМ 
мне по орграбо

те.

приносил слишком мало 
плодов. На мой взгляд, 
общественная работа дает 
полноценную отдачу
только в том случае, 
когда ею занимаются все 
выбранные в тот или иной 
орган управления. Я имею 
в виду и тех студентов, 
с которыми мне пришлось 
заниматься как председа
телю УВК.

Самое большое удовле
творение я получаю от 
проиводственной практи
ки. Работал на станко
строительном заводе в 
г. Алма-Ате, на разных 
заводах Томска, и меня 
всегда одинаково волно
вало сознание того, что

О Т Л И Ч И Л И С Ь  
НА П Р А К Т И К Е

Студенты групп
6371 и 6372 проходи
ли свою ремонтно- 
монтажную практику 
на Красноярской
ТЭЦ-2. Особенно хо
рошо поработали на 
монтаже второго блока 
теплофикационных тур
бин студенты А. Ле
винсон, Г. Мокропуло, 
О. Романова, Н. и О. 
Шуршаловы. Будущие 
специалисты помогли 
смонтировать турбины 
и котлы этого блока и 
получили хорошую ин
женерную практику.

Наг днях в адрес ин
ститута пришла теле
грамма, подписанная 
руководителями трес
та. «(Востокэнергомон- 
таж» выражает инсти-

можно прямо сейчас уви
деть конкретные резуль
таты своего труда.

Что касается теорети
ческих знаний, которые 
накапливаются по - мере 
общения, то практика — 
это», прежде всего, про
верка их.

Моя нынешняя практи
ка —■- четвертая по счету 
и последняя. В этом году 
мне часто приходилось и 
еще не раз придется при
бегать к выражению «по
следний».

Сданы последние экза
мены, идет последняя 
практика, проходят по
следние месяцы моей 
жизни в Томске. И хотя

туту искреннюю бла
годарность за большой 
вклад, внесенный сту
дентами при прохож
дении производствен
ной практики. В ре
зультате общих уси
лий, самоотверженной 
работы, традиционного 
содружества наших 
коллективов блок
НР-2 мощностью 100 
мегаватт своевременно 
сдан в эксйлуатацию.

Желаем политехни
кам в новом году счас
тья, здоровья, творче
ских успехов».

С П А С И Б О  
ЗА С П Е К Т А К Л Ь

Художественный со
вет и театральный 
клуб «Лицедей» Дома 
ученых Новосибирско
го научного центра 
выражают искреннюю

до защиты диплома оста
лось не так уж много 
времени, мне хочется за
медлить бег дней. Пред
чувствую, как тяжело бу
дет расставаться с горо
дом, его- улицами, корпу
сами учебных зданий, гу
лом общежития, а глав
ное — с друзьями, кото
рые стали частью моей 
жизни. Конечно, предсто
ит много нового — дру
гой город, интересная ра
бота, интересные люди, 
но я уверен — годы, 
проведенные в Томске, не 
забудутся.

В. КОЗЛОВ, 
студент гр. 4363, МСФ.

благодарность народ
ному театру Томского 
политехнического ин
ститута за отличную 
постановку" спектакля 
«Играем Шварца», по
казанную в Доме уче
ных в конце прошед
шего года.

Мы с удовольстви
ем познакомились с 
талантливым и друж
ным самодеятельным 
коллективом.

От души желаем 
театру вашего инсти
тута дальнейших твор
ческих успехов и наде
емся еще увидеть их 
на вдшей сцене.

С. ГОЛЬДИН, 
председатель ху
дожественного со
вета Дома ученых, 
доктор физ.-мат.

наук.
Л. ШКУТИН, 

президент клуба 
«Лицедей», ''кан
дидат технических 

наук.
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ПАРТИЙНАЯ ЖИЗНЬ: ПРОБЛЕМЫ ВОСПИТАНИЯ
Бурные дискуссии, 

серьезные раздумья" вы
зывает жизнь студенче
ского дома.

На ЭФФ, где по итогам 
осеннего смотра-конкурса 
общежитий их «Кировка» 
заняла 13 (предпослед
нее) место, этот вопрос 
стал в центр особого 
внимания партийной орга
низации. Попытка некото
рых ответственных лиц 
найти своего рода само
успокоение в том, что 
работа, мол, велась не 
ради классного места, не 
выдерживает Критики. 
Ведь конкурс — это итог 
напряжения всех творче
ских и организаторских 
сил на решающем отрез
ке времени, это подъем 
духа состязательности, в 
ходе которого усваивается 
все лучшее, что есть в де
лах общежитий институ
та.

Этого-то подъема, чет
кой организации, своевре
менной, оперативной по
мощи коллективам со сто
роны партийного, комсо
мольского и профсоюзно
го бюро и не хватает на 
факультете.

Вот почему на партий
ном собрании ЭФФ, по
священном выполнению 
комплексного плана по
литико-воспитательной ра
боты со студентами в об
щежитии, предметом дис
куссии стал вопрос об 
организации этой работы.

В выступлениях секре
таря партбюро Р. М. 
Гольда, членов партбюро

В. И. Янковского, Г. М. 
Малофиенко, заместителя 
декана В. Ф. Гордеева 
эта тема прозвучала как 
требование к усилению 
внимания подбору и рас

А. Ф. Проклов, не уходя 
от личной ответственно
сти, видит причины этого 
в безответственности, в 
неподготовленности ново
го состава комсомольско-

НУЖНЫЙ разговор
К О М М У Н И С Т Ы  Э Ф Ф  О Б С У Ж Д А Ю Т  
Ж И З Н Ь  С Т У Д Е Н Ч Е С К О Г О  Д О М А

становке кадров руково
дителей во всех звеньях 
студенческого самоуправ
ления, в о с п и т а н и я  
чувства ответственности 
за порученное дело. Ина
че чем же объяснить, что 
клуб «Мечта» весьма 
долговременно, по мне
нию партбюро, остается 
некой «эксперименталь
ной стройплощадкой»? 
Почему рекламбюро, кро
ме объявлений, не ведет 
иной работы? В чем при
чина слабого посещения 
мероприятий, проводимых 
в красном уголке, отсут
ствие в нем" газет, журна
лов, телевизора (послед
ний есть, но часто не ра
ботает)? .Отчего срывают
ся дежурства в празднич
ные дни?

Председатель совета 
общежития, коммунист

го актива к работе, в сла
бой координации дейст
вий между всеми звенья
ми студенческого самоуп
равления.

Особенно тревожно 
прозвучало выступление 
старшего преподавателя 
кафедры физвоспитания 
В. П. Гончарик по пово
ду крайне слабо постав
ленной спортивно-массо
вой работы.

Из выступлений комму
нистов стало ясно,- что 
решение этой и других 
проблем сдерживается 
еще и потому,что на фа
культете слаба актив
ность и исполнительская 
дисциплина: не все ка
федры своевременно со
ставляют планы воспита
тельной работы, слабо 
участвует в этой работе 
кафедра общей физики и

лаборатория ЭДиП, недо_- 
статочно ведется работа 
со студенческим активом.

При таких обстоятель
ствах должен был тревож
но прозвучать голос ком
сомольского вожака. Од
нако выступление на со
брании секретаря комсо
мольской организации 
В. Новикова было, по 
меньшей мере, несамо
критичным. В этом слу
чае еще раз хочется на
помнить ленинский наказ: 
«Правде, как бы она горь
ка ни была, надо смот
реть прямо в лицо, ...По
литика, не удовлетворяю
щая этому условию, есть 
гибельная политика».

На факультете имеют 
ся хорошие традиций и 
силы, чтобы оживить и 
направить работу в необ 
ходимое русло. Но для 
этого, как верно подчерк 
нул в своем выступлений 
профессор А. А. Воробь
ев, партийная организа
ция должна руководство
ваться проверенным жиз
нью правилом: студент не 
только объект воспитания, 
он должен стать на пози
ции воспитателя. В этом 
его шаг к политической 
и гражданской зрелости.

На устранение недо
статков и усиление акти
визации воспитательной 
работы в общежитии бы
ло направлено решение 
собрания.

Г. ЯЛОВСКАЯ,
инструктор парткома.

ПО СЛЕДАМ НАШИХ ВЫСТУПЛЕНИЙ

В О С П И Т А Т Е Л Ь Н А Я  
РАБОТА УЛУЧШАЕТСЯ

Факты, изложенные в статье В. А. Кочегурова и 
Л. И. Киселева «Нравственное воспитание в вузе», 
опубликованной 3 декабря 1980 года, действительно 
имели место. Это было подтверждено при обсужде
нии статьи на заседании совета общественных орга
низаций факультета.

Под руководством партийного бюро политруками 
общежитий были уточнены планы воспитания мо
лодежи в общежитиях, предусматривающие различ
ные формы этой работы.

Комиссия парткома констатировала значительное 
улучшение политико-воспитательной работы в об
щежитиях ТЭФ.

В январе в доме студентов факультета успешно 
прошла встреча за «круглым столом» с секретарем 
парткома В. А. Кочегуровым н проректором по 
АХУ, депутатом Кировского районного Совета В. Ф. 
Шумихиным.

13 января общежитие факультета посетили 
участники совещания-семинара представителей ву
зов Урала, Сибири и Дальнего Востока. Они отме
тили хороший уровень политико-воспитательной ра
боты в общежитиях факультета.

А. КУЗЬМИН, декан ТЭФ.
В. ЗАВРИН, секретарь партбюро.

П Р О Б Л Е М Ы  О Б С У Ж Д Е Н Ы
Проблемы, затронутые в статье В. А. Кочегуро

ва и Л. И. Киселева «Нравственное воспитание в 
вузе», обсуждены на заседаниях кафедр. Кроме то
го, на заседании партбюро УНПК 20 января 1981 
года обсужден вопрос о посещаемости занятий слу
шателями университета.

Идеологическому сектору партбюро УНПК реко
мендовано осуществлять более тщательный подбор 
кандидатур слушателей УМЛ, более строгий конт
роль посещения занятий'.

А. ТЕРЕЩЕНКО, декан УОПФ.
И. ЧУДИНОВ, секретарь партбюро УНПК.

О Б Я З А Н Ы
Б Ы Т Ь
Л У Ч Ш И М И

В постановлении Бюр 
ЦК ВЛКСМ «О задача 
комсомольских организа 
ций по достойной встреч 
XXVI съезда КПСС» го 
ворится: «Каждый комсо 
мольский работник, акти 
вист должен личным 
примером в труде и уче 
бе, общественной жизни 
увлекать за собой моло
дежь на новые сверше
ния».

Именно сейчас, когда 
до съезда остается менее 
пяти недель, большинство 
комсомольских активистов 
теплоэнергетического фа
культета живет и учится 
под девизом: «Сессию — 
без троек». И это не 
просто слова. Судите са
ми: почти все члены ко
митета комсомола сдают 
экзамены только на «хо
рошо» и «отлично». На 
факультете выросло чис
ло Ленинских стипендиа
тов, в числё которых за
меститель секретаря ко
митета ВЛКСМ И. Браун, 
общественный декан
Р. Зайнетдинов, член об
щественного деканата 
П. Гаврилов.

Пример в. учебе и об
щественной работе пока
зывает секретарь комите
та ВЛКСМ А. Туманов. 
Учится он только на «от
лично». На трудовом 
фронте его можно уви
деть на самом ответствен
ном участке. Так, на убор
ке картофеля он организо
вал соцсоревнование сре
ди студентов. Здесь же, 
в поле, он сумел основа
тельно познакомиться с 
первокурсниками, пореко
мендовать кандидатуры 
будущих комсоргов. И 
не ошибся.

В разгаре сессия и на 
геологоразведочном фа
культете. Комсомольский 
актив, как всегда, впере

ди.
Так, члены комитета 

комсомола А. Письмеров, 
Н. Воробьев сдают экза
мены на «отлично». И в 
зачетных книжках В. Они
щенко, Н. Солодянкиной, 
В. Вагайцевой — только 
«хорошо» и «отлично». 
Неплохие результаты у 
членов бюро специально
стей: пять секретарей из 
шести сдают без троек, 
а Т. Геря вот уже третью 
сессию идет только на 
«отлично».

С. Шлехт, секретарь 
комитета комсомола
МСФ, считает, что быть 
впереди — это почетная 
обязанность активистов. 
Абсолютная успеваемость 
ведущйх комсомольцев на 
этом факультете выше 
99 процентов. Только- на 
«хорошо» и «отлично» 
сдают экзамены секрета 
ри специальностей Р. Хаз- 
раткулов, В. Зайончков- 
ская, В. Козлов и другие.

Высокие оценки в за
четной книжке комсо
мольского активиста — 
это норма. Но насторажи
вает тот факт, что у не
которых из них есть и 
«неуды». Так, у элек
тромехаников пятеро из 
29 комсомольских акти
вистов имеют тройки, а 
Н. Леонова вообще не до
пущена к сессии.

У физико-техников в 
число троечников попали 
О. Костин и Н. Тишкин.

На факультете автома
тики и вычислительной 
техники, где большинство 
из активистов во главе с 
секретарем комитета
ВЛКСМ, отличником 
И. Кляйном, учится без 
троек, есть и хвостисты. 
Это первокурсники С. 
Исупов, Н. Исмаилова, 
Н. Давыденко.

Не за горами то время, 
когда будут подводиться 
итоги сессии. Какими 
они окажутся у комсо
мольских вожаков инсти
тута? Хочется верить, что 
и другие активисты сде
лают правильные выводы 
и будут идти впереди не 
только по обязанности, но 
и пр праву.

С. БЕГАШЕВА.

; XXVI СЪЕЗДУ КПСС — УДАРНУЮ СЕССИЮ!

НА СНИМКАХ: ГРУППЫ 9203 И 6503 СДАЮТ
ТЕОРЕТИЧЕСКУЮ МЕХАНИКУ. ПРЕДЕЛЬНОЕ
ВНИМАНИЕ ПРЕПОДАВАТЕЛЯ К ОТВЕТАМ
СТУДЕНТОВ. СОБРАННОСТЬ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕ-
ТИКОВ ОБЕСПЕЧИВАЮТ ДЕЛОВУЮ РАБОЧУЮ
ОБСТАНОВКУ.

Фото В. Шкаликова.

нот  шоктниниволнуются
ЗАМЕТНО удлинился 

день — январь подходит 
к концу, а вместе с ним 
кончается и сессия. Тре
воги ее первых моментов 
сменил ровный рабочий 
ритм, в который втяну
лись студенты и препода
ватели. В восьмом корпу
се группа 3360 УОПФ 
сдает свой четвертый эк
замен. Они выгодно отли
чаются своим спокойстви
ем от первокурсников, то
мящихся у соседней две
ри.

Это и понятно. За пле
чами опыт девяти экзаме
национных сессий.

Таня Фильчагина, Лю
да Федоровская, Андрей 
Анисимов, Сергрй Матве-

енко еще раз просматри
вают конспекты лекций, 
что-то уточняют друг у 
друга.

— Как всегда, не хва
тает еще одного дня! — 
шутит Люда Федоров
ская.

Им предстоит сдать се
годня очень трудный 
предмет: «Организация
предприятий и цехов». 
Студенты изучают основ
ные закономерности по
строения производствен
ного процесса. Принима
ет экзамен доцент кафед
ры экономики Г. В. Си
монов. Зная объективность 
своего лектора, они не 
ожидают от него никакой 
скидки на экзамене.

Наконец, открывается 
дверь 351-й . аудитории. 
Первым сдал В. Смагин. 
Он получил «хорошо», но 
выглядит огорченным, 
очевидно, рассчитывал на 
«отлично», а это уже вто
рое «хорошо» за сессию. 
Один за другим покидают 
аудиторию пятикурсники: 
«хорошо», «удовлетвори
тельно». А вот, наконец, 
первая пятерка — ее по
лучила неизменная отлич
ница Светлана Еремизи- 
на.

Но до конца экзамена 
еще далеко: в группе 25 
человек, и знания каждо
го преподаватель должен 
выявить с предельной 
точностью,

Когда экзамен завер
шился, мы попросгуш 
Г. В. Симонова поделить
ся своим впечатлением о 
группе.

— В общем, я дово
лен этими ребятами, хо
тя отличных оценок мог
ло быть и больше. Хоте
лось бы только поже
лать, чтобы они серьезнее 
занимались той научной 
и практической работой, 
которую мы сейчас ведем 
с ними на реконструкции 
одного из цехов ТЭМЗа. 
Более серьезное отноше
ние к НИР на производ
стве, как к объекту их 
будущего труда, поможет 
лучше подготовить дип
ломный проект. Эти зна
ния обернутся и помо
щью предприятию, и 
крепкой профессиональ
ной подготовкой.

Г. ЭНТИНА,



золотой
Ю БИ Л Е Й
КАФЕЛЕ

До 193 Г года в Сибир
ском механико-математи
ческом институте, вошед
шем впоследствии в Том
ский политехнический ин
ститут, на энергетическом 
отделении существовала 
кафедра электротехники, 
возглавлявшая подготов
ку инженеров-электриков. 
Это по существу были 
инженеры-электрики об
щего профиля. Кафедру 
возглавлял профессор
A. В. Левченко.

В апреле 1931 года
кафедра электротехники 
была разделена на три: 
кафедру теоретической и | 
общей электротехники, ка
федру электрических ма-1 
шин, кафедру электриче
ских станций, сетей и тех
ники высоких напряжений.

Я поступил в аспиран
туру кафедры теоретиче-1 
ской и общей электротех
ники к доценту Р. А. Во-1 
ронову. Здесь тогда рабо
тали доценты Р. А. Воро-1 
нов. Л. С. Скрипов и ас
систенты П. Шавров и |
B. Егоров.

Защитив кандидатскую I 
диссертацию в 1935 году, 

•я перешел на должность 
доцента кафедры электри
ческих станций, сетей и 
техники высоких напря
жений .возглавив цикл 
предметов, относившихся [ 
к электрическим станци
ям. На этой кафедре I 
тогда работали доцент | 
В. К. Щербаков и ассис
тенты В. Н. Титов и Н. 
Богданова Во второй по-1 
ловине 30-х годов на ка
федру поступили доцент 
Е. М. Пухов и ассистент [ 
Б. К. Шмаков.

В связи с тем, что до
цент В. К. Щербаков был | 
назначен начальником на
учного отдела, исполне-1 
ние обязанностей завка-1 
федрой в 1938 году бы
ло передано мне.

В январе 1940 года на 
ша кафедра была разде-1 
лена на три: кафедру
электрических станций, 
где я остался руководи
телем, кафедру электри
ческих систе.м и сетей 
(зав. доцент В. К. Щер
баков) и кафедру техни
ки высоких напряжений | 
(зав. профессор А. А. Во
робьев). Потом и мы с| 
В. К. Щербаковым защи
тили докторские диссер
тации, он — в 1943 году, I 
я — в 1954-м.

Вновь созданные ка-1 
федры начали активно | 
создавать учебные и на
учные лаборатории.

Прошло 50 лет. Неиз
меримо повысилась ква
лификация профессорско-1 
преподавательского соста
ва кафедр, создана совре
менная лабораторная ба-1 
за, подготовлено свыше 
десятка докторов наук и 
свыше двухсот кандида
тов наук, выпущено более | 
10 тысяч инженеров.

1931 год был годом | 
рождения для многих ка
федр института.

С золотым юбилеем, | 
дорогие товарищи! Боль
ших вам успехов в подго-1 
товке инженерных и на
учных кадров для нашей 
социалистической Роди-[ 
ны!

И. КУТЯВИН, 
профессор.

ПРАКТИКА СОДРУЖЕСТВА
СОТРУДНИКИ кафед

ры электрических машин 
и аппаратов факультета 
автоматики и электроме
ханики провели очередной 
День науки в СКВ заво
да «Сибэлектромотор».

Крепнут деловые связи 
коллективов кафедры и 
завода. Рождаются новые 
мысли, решаются важные 
для этой отрасли про
мышленности проблемы. 
Совместная работа, вы
полняемая по хоздоговору 
и на основе Генерально
го договора о содружест
ве, предопределяет единый 
подход к решению задач 
в области разработки, 
усовершенствования асин
хронных короткозамкну
тых двигателей и повыше
ния их надежности и ка
чества. Изучение процес
сов нагрева и охлаждения 
асинхронных двигателей, 
которым занимаются мо
лодые сотрудники кафед
ры под руководством до

цента Д. И. Санникова, 
позволит разработать но
вые серии асинхронных 
двигателей и модернизи
ровать существующие.

Результаты совместной 
работы обсуждались на 
Дне науки. С докладом 
выступил доцент Д. И. 
Санников. Изложенный 
им метод. позволит по из
вестным параметрам од
ного режима работы асин
хронного двигателя опре
делить допустимые на
грузки и характеристики 
для других, существенно 
сократить число тепловых 
испытаний. Интересным 
было выступление ассис
тента кафедры Н. И. Яко
венко, рассказавшего о 
применении частотного 
метода для определения 
теплового состояния асин
хронных двигателей.

Работа ученых в этом 
направлении имеет важ
ное значение как для кон
структоров. так и для экс

плуатационников. Их со
общения послужили ос
новой для детального об
суждения проблем в об-1 
ласти нагрева электриче
ских машин.

Начальник СКБ завода 
Э. М. Гусельников и I 
главный инженер И. И. 
Постоев отметили необ-1 
ходимость быстрейшего. 
внедрения результатов I 
этих исследований в прак-I 
тику проектирования и I 
эксплуатации асинхфон- ■ 
ных короткозамкнутых I 
двигателей.

С. САКС. 1
НА СНИМКАХ: сотруд- I 

ники СКБ и кафедры слу-1 
шают сообщения ученых | 
и специалистов. Выступа-. 
ют Д. И. Санников и I 
Н. Н. Яковенко.

В научно-исследова-1 
тельской лаборатории со- ■ 
трудннки СКБ завода рас- I 
сказали о внедрении нс- I 
следований в производст- | 
во. Фото И. Вотчала.

Выставку НИР-1 К О ГД А  П Е Р В О К У Р С Н И К И НА МОРАЛЬНЫЕ 
ТЕМЫ

к съезду партии
Открытие выставки 

«Ученые ТПИ — 10-й 
' пятилетке» особым пунк
том внесено в дополни
тельные соцобязательства 
коллективов института к 
XXVI съезду коммунис
тов.

Как идет подготовка? 
Сейчас факультеты и 
НИИ помогают' освобож
дать выставочные залы от 
материалов предыдущей 
экспозиции. Монтаж
предполагается начать 10 
февраля и открыть вы
ставку за недел.ю до съез
да.

Оргкомитет недавно за
слушал вопрос о готов
ности к выставке. Не
смотря на то, чтс прошел 
большой, так сказать,

устно-директивный пери 
од, многие подразделения 
отнеслись к порученному 
делу безответственно

Сейчас недоделки уст 
ранены.

Идет проверка готовно 
сти экспонатов. Ко.миссия 
побывала у электромеха 
ников, химиков,- в НИИ 
ядерной физики. Ядерщи 
ки представляют ' на вы
ставку комплекс ускори 
тельной техники, макеты 
ядерного реактора и цик 
лотрона.

В полную силу работа
ют художники. Уже .кра 
сочно оформлена полови 
на выставочных планше 
тов. К концу января худ
фонд обязался все наши 
заказы выполнить.

Ответственным за органи
зацию экспозиции науч
ных достижений ученых 
ТПИ надо усилить конт 
роль над подготовкой вы
ставки к назначенному 
сроку.

С. ЕМЕЛЬЯНОВА.

П Р Е Д О С Т А В Л Е Н Ы  С А М И М  С Е Б Е
Н ЯНВАРЯ студен

ты 1 курса ХТФ 
решили отпраздно

вать старый Новый год. 
Кто подкинул -им эту 
идею, остается пока не
известным, но вся муж
ская половина общежи
тия по Усова, 13-а, была 
в нетрезвом состоянии.

А там, где водка, бы
ла и драка. К тому же 
самыми ярыми зачинщи
ками безобразных, ху
лиганских поступков ока
зались... оперативники. 
Студент группы 5001 
А. Лаптев, командир 
отделения, ворвался в 
комнату девушек, зама
хивался на них стулом, 
бил посуду. Свои «ху
дожества» он продолжил 
в красном уголке, осыпая 
ни в чем не повинных 
людей нецензурной
бранью. И почему-то 
никто йе заставил его 
прекратить безобразие, 
пока не пришел коман
дир роты.

Другой студент — 
Г. Виноградов из груп
пы 5005, тоже член опе
ративного отряда, в со
стоянии хмельного воз
буждения выбил стек
лянные двери на этаже.

На следующий день в 
общежитии состоялось 
экстренное заседание

комсомольского бюро
совместно со сгудсове- 
том, штабом оперативной 
роты, представителями 
деканата. За поведение, 
недостойное звания сту
дента, комсомольца, чле
ны народной дружины
A. Лаптев, В. Ушаков. 
Г. Виноградов, П. Жидких 
были выведены из соста
ва оперроты. Члены бю
ро предложили исклю
чить из комсомола и Хо
датайствовать об исклю
чении из института сту
дента группы 5690
B. Худинова. В пьяном 
виде он накинулся на 
спящего С. Пыхалова, 
студента группы 5008, и 
сильно избил его.

И, как ни странно; у 
хулигана нашлись в 
группе защитники, кото
рые представили- его 
чуть ли не кроткой 
овечкой, что просто так 
он никого не обидит. 
Согласившись с исклю
чением В. Худинова из 
комсомола, они высказа
лись против его исклю
чения из института: 
«Нельзя, чтобы за один 
срыв (!) человека исклю
чали из вуза». Ничего 
себе срыв! Врачи борют
ся за сохранение зрения 

у Пыхалова, а группа 
встала .на защиту того,

кто в этом виноват.
Где были эти защит

ники 14 января? Почему 
группа готова взять на 
поруки отъявленного ху
лигана? Почему никто из 
жильцов общежития не 
предотвратил пьяного 
дебоша? И почему, нако
нец, не понесли ника
кого наказания те, кто 
тоже был пьян в этот 
день, и неизвестно, что 
бы мог натворить еще 
каждый из них?

И. КОРОВКО, 
политрук оперативной 

роты ХТФ.
ОТ РЕДАКЦИИ: 

Общежитие первокур
сников ХТФ до сих пор 
было образцовым — и 
вдруг такое! Это говорит 
о том, что в период сес
сии деканат, партийное 
и комсомольское бюро 
свернули всю воспита
тельную работу! Препо
даватели перестали посе
щать общежития, вести 
там воспитательную рабо
ту, забыли о своих обя
занностях члены комсо
мольского бюро и студсо- 
вета.

Этот случай должен 
особо взволновать опе
ративный отряд институ
та, его руководителей.

СОБИРАЙТЕ ПИЩЕВЫЕ ОТХОДЫ!
Каждая тонна пище

вых отходов заменяет 
250 яг зерна и дает воз
можность получить 40 кг 
свиного мяса.

За 1980 год наш ин
ститут при плане сбора 
и сдачи пищевых отхо

дов 157 тонн сдал 162 
тонны. Хорошо наладили 
эту работу директор студ- 
городка А. Ф. Ходано- 
вич, инспектор А. В. 
Фролова. Больше всех 
собрали пйщевых отхо
дов дежурные по обще

житиям: Вершинина
46, — Н. О. Буренко; Пи
рогова, 18, — К. А. Зи
новьева; Вершинина, 39, 
— К. И. Хилькевич;
Усова. 13-а, — В. И.
Шевцова, Вершинина,

33, — 3. И. Осипова.

Не понял, очевидно, 
поставленной задачи кол
лектив жилищно-экс
плуатационного участка 
(начальник С. А. Глуш
ков). План по сбору пи
щевых отходов выполнен 
этим отделом на 30 про
центов.

Не все резервы ис
пользуются и в студго- 
родке.

План на 1981 гад 
определен институту в 
162 тонны. Необходимо 
уже с самого начала го
да наладить сбор и сда
чу пищевых отходов так, 
чтоб этот хороший корм 
для свиней вывозился 
полностью.

Б. ДЕРЧАНСКИЙ, 
помощник проректора 

АХУ.
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киаду горнолыжников •бы
ли, включены скоростной 
спуск, слалом-гигант и 
специальный слалом. Со
ревновались спортсмены 
«Буревестника», «Спар
така» и общества «Труд».

В первый день сорев
нований, 10 января, на 
живописном берегу Томи, 
в районе Потаповых 
Лужков проходил скорост
ной спуск. Среди женщин 
убедительную победу 
одержала представитель
ница общества «Буревест
ник», студентка ПТУ-18 
Ирина Позднякова. Среди 
мужчин I место занял 
член общества «Спартак» 
Александр Панов. В 
командном зачете по пер
вому дню лидировала 
команда общества «Буре
вестник».

Второй день соревно 
ваний по специальном., 
слалому проходил в рай 
оне поселка Степановна 
Чемпионкой области ста 
ла студентка ТПИ Ирин 
Загуменова с ЭФФ. Он 
стала чемпионкой и 
слаломе-гиганте. Треть 
место среди женщин заня 
ла студентка ЭЭФ Татья

на Романова. Аспирант 
ТПИ Анатолий Чухломин 
был третьим призером в 
двух днях соревнований. 
Школьники, занимающие
ся при нашем институте 
в секции горнолыжников, 
внесли свой вклад в убе
дительную победу коман
ды «Буревестник», Дмит
рий Верило, Сергей Сави
ных, Вадим Гимазов ста
ли призерами по всем 
трем дням соревнований.

Итак, студенты поли
технического института 
получили четыре из шес
ти мест чемпионов облас
ти, а из 24 призовых 
мест команда Лэуревест- 
ник» завоевала 19.

В ближайшее время 
горнолыжники отправля
ются защищать честь ин
ститута на первенстве 
Российского совета «Бу
ревестник».

Л. МАХОВ, 
ст. преподаватель 

КФВ.
НА СНИМКЕ: А. Чух

ломин на первенстве об
ласти.

К а н и к ,  у  л ы с п о р т и в н ы е
В студенческие кани

кулы в институте состоят
ся турнир по волейболу, 
конкурс силачей, встречи 
волейболистов и баскет
болистов. Будут состя
заться в прыжках легко
атлеты, состоится розыг
рыш пульки по бадминто
ну.

О расписании спортив
ных встреч и состязаний

вы узнаете после заседа
ния судейских, которое 
состоится 3 февраля в 12 
часов дня в спортклубе. 
Расписание будет вывеша- 
но на доске объявлений в 
главном корпусе.

Ежедневно с 10 до 17 
часов работают лыжные 
базы на Вершинина, 39-а 
и Кирова, 4.

Спортклуб.

В О Л Е Й  БО Л

В Р Е М Я
П О Д В О Д И Т Ь

И Т О Г И
НАША КОМАНДА — 

самая молодая в городе, 
но уже имеет достижения, 
о которых год назад мы 
могли только мечтать. 
Пройден первый круг 
первенства вузов в зачет 
спартакиады. Впервые за 
три года команда поли
техников убедительно, со 
счетом 3:0, обыграла сво
их соперников из медин
ститута.

18 января пришел но
вый успех. В розыгрыше 
кубка облсовпрофа среди 
вузов наши девушки за
няли 1 место. Свой вклад 
в спортивные достижения 
нашего института внесли 
Т. Ильина, С. Фрезе, Л. 
Юдакова с ХТФ, Е. Вай- 
ман (УОПФ), О. Лукши- 
на (ТЭФ), Л. Антипина 
(АВТФ), Н. Антипира 
(АЭМФ), 3. Шрейбер 
(ЭЭФ).

В феврале нас ждут 
ответственные старты на 
11 спартакиаде спортклу
бов вузов Российского 
совета ДСО «Буревест
ник» в г. Иркутске.

К. ШАМИНОВ.

СПОРТИВНАЯ

ЮНОСТЬ

ОБЩЕСТВЕННЫЙ 
РЕДАКТОР 

В. П. БОРОДИН.

^ 5
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П У Т Е В К А  В Ф И Н А Л
9 —12 ЯНВАРЯ в 

Новосибирске состоя
лись зональные сорев
нования на первенство 
ЦС «Буревестник». В 
этих соревнованиях 
принимали участие 
сильнейшие команды 
студенческого общест
ва из 16 городов Си
бири, Урала и Дальне
го Востока. Они дол
жны были выявить 
финалистов первенст
ва, которое состоится 
в г. Перми с 29 янва
ря по 2 февраля.

(Традиционно силь
ными командами были 
представлены города: 
Новосибирск, Красно
ярск, Хабаровск,
Свердловск, Томск.

10 января был дан 
старт гонке на 20 км 
у мужчин и 15 км у 
юниоров. В упорной 
борьбе у мужчин по
бедил преподаватель 
ТИСИ Александр Иг
натьев с результатом 
1 час 16 мин' 48 сек 
(5 минут штрафа).

На следующий день 
мужчины и юниоры со
стязались в спринтер
ской гонке на 10 км. 
В этой гонке наиболее 
удачно выступил пре
подаватель кафедры 
физвоспитания ТПИ 
Виктор Мешков, кото
рый занял 5-е место и 
обеспечил себе путев
ку в финал.

Последний день со
ревнований открылся 
эстафетными гонками 
4X7, 5  км со стрель
бой на двух рубежах. 
Сборная команда на
шего областного совета 
«Буревестник» в со
ставе: В.' Кобец,
С. Красий и А. Игна
тьев — представители 
ТИСИ и В. Мешков — 
ТПИ — в напряженной 
борьбе сумели завое
вать II место, пропус
тив вперед сильней
шую команду г. Но
восибирска. Участники 
эстафеты также обес
печили себе путевки в 
финал.

В. ЧИБИРКОВ,
ст. преподаватель.

* Л Ь1 Ж И

УБЕДИТЕЛЬНОЕ ПЕРВЕНСТВО ДЕВУШЕК
У СТУДЕНТОВ январь

— напряженный месяц
— шла зимняя экзамена
ционная сессия. Для сту- 
дентов-спортсменов это 
время было трудным 
вдвойне. По давно сло
жившейся традиции в на
чале января проводилось 
первенство облсовета 
ДСО «Буревестник» по 
лыжным гонкам. В рай
оне большого трамплина 
состязались студенты ву
зов нашего города. В про
грамме первого дня были 
гонки на 5 км у женщин 
и юниорок и 15 км — у 
мужчин и юниоров.

Успешно выступили на
ши девушки. Первые 
пять мест заняли мас
тер спорта Наталья Гор
бачева — инженер ТЭФ,

кандидаты в мастера 
спорта Зоя Шадская — 
инженер НИИ ЭИ и На
талья Петруничева, пре
подаватель КФВ, студент
ка УОПФ Елена Чернова.

У юниорок победу 
одержала Светлана Кон
дратович, студентка гр. 
1893.

Во второй день были 
эстафетные гонки 4 X 5  
км у г^енщин и 4 X 1 0  км 
у мужчин.

Двойную победу одер
жали наши девушки и в 
этом виде программы.

По положению соревно
ваний в зачет могли идти 
только две команды от 
каждого коллектива, и 
наши девушки набрали 
наибольшее количество 
очков. Первое место за

няли Е. Чернова, Н. Пет
руничева. 3. Шадская и 
Н. Горбачева.

На втором месте вто
рая команда ТПИ в со
ставе Л. Ивановой — гр. 
3272, Н. Детковой — гр. 
5770 и сестер О. и С. 
Кондратович,- студенток 
гр. 1893.

Мужская половина в 
этом виде программы за
няла пятое место.

В третий день соревно
ваний проводились гонки 
на 10 км у женщин и 
30 км у мужчин. Вновь 
убедительное превосход
ство было на стороне де
вушек ТПИ. Среди 
взрослых в этот день по
беду одержала 3. Шад
ская, на втором месте

Н. Петруничева и на тре
тьем И. Слотина, сту
дентка гр. 6562. У юни
орок вторую победу одер
жала С. Кондратович.

В итоге трех дней 
упорной борьбы на лыж
ных трассах у женщин 
победили лыжницы поли
технического института, а 
у мужчин — педагогиче
ского. Наши мужчины 
заняли четвертое место.

Эти соревнования дали 
возможность определить 
сборную команду облсо
вета ДСО «Буревестник» 
по лыжным гонкам для 
выступления в областной 
зимней спартакиаде.

В. АРЛЯПОВ, 
ст. преподаватель ка
федры физвоспитания.

К О Н Ь К И *

КОМАНДА, НЕ ЗНАЮЩАЯ ПОРАЖЕНИЙ
ВОТ уже на протяже

нии 15 лет наша сборная 
команда по конькобежно
му спорту не знает пора
жений. В прошедших 
двух турах соревнований 
на первенство ДСО «Бу
ревестник» в зачет зим
ней спартакиады команда 
не изменила своим тради
циям и заняла 1' место.

Наши конькобежцы яв
ляются чемпионами, при
зерами и рекордсменами 
облсовета «Буревестник» 
и области. Особенно в 
этом сезоне отличился 
студент гр. 3272 Михаил 
Хренов. Чемпион облсо
вета установил рекорд на 
5 000 м с результатом

8 мин. 15 сек. и выполнил 
норматив кандидата в 
мастера спорта.

В горячую пору экза
менов проходят соревнова
ния на первенство облас
ти в зачет Спартакиады 
РСФСР. Наши конько
бежцы достойно защища
ют честь своего спортив
ного общества.

Эти соревнования явля
ются отбором на зональ
ные соревнования. В 
ближайшее время наша 
команда примет участие в 
министерских соревнова
ниях в г. Уфе.

М. АРЛЯПОВА, 
ст. преподаватель.

ФИНАЛЬНЫМИ сорев
нованиями областной 
спартакиады закончился 
цикл отборочных сорев
нований в сборную Том
ской области и облсовета 
ДСО «Буревестник» по 
спортивному ориентиро
ванию.

Зима этого сезона бы
ла насыщена стартами. 
Каждую субботу и вос
кресенье выходили на 
старт наши ведущие 
спортсмены.

Правда, впервые за 
много лет мы проиграли 
зимнее первенство «Буре
вестника», но в целом ос
новной состав команды 
института хорошо подго
товился к сезону.

На чемпионате Сибири 
в составе двух сборных 
Томской области будут 
выступать семь наших 
спортсменов. Среди них 
мастера спорта Наталья

СПОРТИВНОЕ
ОРИЕНТИРОВАНИЕ

С К О Р О
О С Н О В Н Ы Е
С Т А Р Т Ы

Шевцова и Елена Кузь
менко, кандидаты в мас
тера Надежда Халина, 
Татьяна Анисимова, Зи
наида Волкова, Владимир 
Ермаков.

А сборная облсовета 
«Буревестник» вылетает 
на соревнования Россий
ского совета, а затем на 
первенство Центрального 
совета в г. Красноярск.

Тем, кто успешно прой
дет эти соревнования, 
предстоят всесоюзные и 
международные старты.

А. СОБАНИН, 
тренер.
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